

Marxismo y cristianismo en Latinoamerica.

La relacion entre marxismo y cristianismo en Latinoamerica es especifica de este continente. Por lo tanto no se refiere a la relacion entre estas dos fuerzas en todo contexto del mundo, y tampoco para todos los tiempos. Hay que advertir, de que esta relacion se ha desarrollado en America Latina a partir de sus condiciones historicas propias. Concretamente, la relacion, que hoy en dia se da, es producto de una reflexion del problema mas apremiante del continente, es decir, del problema del subdesarrollo y de su superacion. No se trata, por lo tanto, tampoco de una discusion general del problema del cambio de las estructuras economicas y sociales, sino mas bien de la necesidad del cambio y de la revolucion social derivada del problema general de un desarrollo del continente y de su liberacion.

A este contexto especifico se debe el caracter igualmente especifico de la reflexion marxista y cristiana. Las posiciones no se desarrollan en un plano puramente teorico, ni tampoco son netamente doctrinales. La reflexion se lleva a cabo mas bien a partir de la necesidad de ubicar adecuadamente el problema del desarrollo y de la liberacion en el interior de la reflexion respectiva.

Ahora se puede constatar, que la reflexion marxista y la cristiana se han ido acercandose especialmnte en la ultima decada, llegando por fin a la constitucion de un gobierno socialista en Chile, en el cual participan grupos importantes y significativos y en el cual existe a la vez una actitud de respeto por parte de los grupos marxistas, que integran tal gobierno socialista

Esta coincidencia de las dos corrientes solamente se ha podido producir, porque la problematica especifica de Latinoamerica, hizo surgir posiciones nuevas tanto dentro de la corriente marxista como en la cristiana. Será conveniente recapitular cortamente estas posiciones:

1. la posicion marxista y su especificidad en Chile. Lo que llama la atencion, es el hecho, de que el marxismo chileno -y tambien de otras partes de America Latina - se vió impulsado al desarrollo de un nuevo concepto de democracia socialista. Se trata de un concepto, que basa el poder politico de la sociedad socialista sobre una continua respuesta de las masas populares - una especie de introduccion de un concepto de soberania popular en la sociedad socialista. Ideas como la participacion popular en el poder, y de la necesidad de un control popular democratico sobre ^{el poder} ~~la~~ ejecutivo de la sociedad socialista estan continuamente presente. Todo eso es imposible denunciarlo

como pura tactica, sino se refleja en la misma practica marxista y sus planes a largo plazo igualmente como en sus discusiones ideologicas. En este contexto llama la atencion la reformulacion del pensamiento marxista global. En esta reformulacion el materialismo dialectico - la dialectica de la naturaleza -, practicamente desaparece, aunque haya influido en el pasado. Lo que llega a dominar es mas bien el materialismo historico, que se interpreta mas bien como un condicionamiento del hombre por las ~~estructuras economicas~~ estructuras economicas. Como el ateismo militante del marxismo se basaba mas bien en la dialectica de la naturaleza, se explica tambien el hecho, de que para este marxismo chileno - y en general el latinoamericano -, el ateismo no tiene mayor importancia. Puede dejar de pronunciarse sobre el problema y hasta puede invitar a grupos cristianos a participar sin instrumentalizarlos por fines ocultos.

2. la posicion cristiana y la especificidad dentro de los grupos, que participan en el gobierno socialista. Para estos cristianos cuenta como experiencia basica, de que la formaulacion tradicional de los valores cristianos llegó a una practica politica, que era incapaz de solucionar los problemas basicos con los que está enfrentado el continente. Cuanto mas se veia, de que las reformas posibles de estructuras capitalistas heredadas no iba a responder a las necesidades reales, mas se impuso la conviccion, de que hacia falta una nueva reflexion de estructuras socialistas y una posicion politica tendiente a establecerlas. A partir de esta experiencia basica se empezó a reformular los valores basicos cristianos en funcion a la sociedad socialista, buscando las condiciones de la compatibilidad. De eso se desprendió ciertamente la necesidad de un encuentro con las fuerzas socialistas. Esos encuentros se realizaron tanto en discusiones teoricas y y en una praxis politica comun, llegando al resultado, de que existe una real posibilidad de colaborar, y que esta colaboracion ~~abria~~ abria posibilidades reales para entrar en una via eficiente para el desarrollo y la liberacion de America Latina.

Tomando en cuenta estas especificidades del marxismo y del cristianismo, la colaboracion entre ambos ~~no~~ parece no solamente ser legitima, sino necesaria, imperiosa y posible. Por otro lado el analisis del marxismo latinoamericano hace claro, que es imposible, tomar frente a este marxismo una act tud de condena, que era comprensible frente al marxismo del siglo XIX y del stalinismo del siglo XX. Tal actitud de condena llevaria unicamente a una condicion de impotencia historica de los cristianos en el mundo chileno - y en general latinoamericano - moderno.